

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica, MARTES 16 de Marzo de 1920

Nº 167

Quince de marzo

Ayer cumplió dos años de muerte, el héroe de las libertades patrias Rogelio Fernández Guell quien allá, en las lejanas selvas de Buenos Aires fué ultimado por una cuadrilla de bandoleros puestos al servicio de la tiranía más abyecta que Costa Rica ha sufrido.

"El Hombre Libre" recuerda hoy con veneración el nombre de aquel patriota insigne que supo sacrificarse por la dignidad nacional.

Noticias del Exterior

Huracán en los Estados Unidos

Springfield, 12.—Diez personas murieron y ocho resultaron heridas a causa de un terrible huracán. Un hombre fué arrastrado a unos mil metros de su casa. Un tren con varios carros fué movido unos 200 pies. En Nevada tres personas murieron, las pérdidas materiales han sido estimadas en cien mil dólares.

Vuelo sobre Los Andes

Buenos Aires, 12.—Un aviator argentino hizo un magnífico vuelo sobre la Cordillera de los Andes habiéndola cruzado dos veces. No se conoce aún la altura a la que alcanzó en sus vuelos.

Aumento de salarios

Washington, 12.—El Comité adjunto para la clasificación de los salarios, presentó hoy su informe recomendando el aumento para muchos de los empleados de los Estados Unidos y haciendo varias insinuaciones relacionadas con la jornada de 7 horas.

Un discurso sensacional

de Millerand

Paris — 12M. Millerand ha pronunciado un discurso en la Cámara de Diputados con motivo de ciertas interpelaciones que se le hicieron respecto a la política exterior que pensaba seguir el Gobierno, que ha merecido el calificativo de sensacional.

El premier ha dicho que las intenciones de Francia respecto a la Siria eran solamente un buen deseo de buena administración y justicia. Con respecto a Rusia dijo que todos los Aliados estaban confiados y que no

adoptarían política particular contra los soviets.

Millerand considera que las derrotas de las tropas que pelean contra los bolsheviks no están bien definidas. Insiste en que se debe fomentar la alianza franco-polaca, para evitar que en caso de ser atacada, sea destruida Polonia. Con respecto a las relaciones comerciales con los bolsheviks, añadió que se debían controlar las exportaciones para Rusia y suspenderse en caso de que se usaran para sostenimiento de ejército rojo. El gobierno bolshevik ha cometido grandes faltas dice el Premier, pero el pueblo de Rusia no es ingrato y no hemos perdido la esperanza de que la paz no se haga esperar, sin que se tenga la intención de mezclarse en la política interna de Rusia Refiriendo se a la política francesa en el Tratado de Paz, dijo que Francia estaba dispuesta a hacer cumplir en todas sus partes el Tratado de Versalles con buena fe y con firmeza de acuerdo con sus aliados. dijo que las entregas de carbón que hacía Alemania, eran inaceptables y que estaban prontos a exigirle el cumplimiento de esta cláusula del Tratado, aunque tuvieran que recurrir a medidas militares; añadió, no intentamos exigir de Alemania nada que sea injusto, pero recurriremos a todo los medios para lograr lo que nos pertenece y que esta estatuido en el Tratado de Versalles.

A la terminación de su discurso fué estruendosamente aplaudido y felicitado con calor por sus amigos.

Notas de Cartago

El Trancazo.—Esa epidemia sigue siendo la gran preocupación de los habitantes de esta Provincia. Se han formado numerosas comisiones de señoras, señoritas y varones, para la distribución de ropas, alimentos y medicinas en los pueblos, donde las necesidades lo exigen.

Para hacer frente a esa obra humanitaria, se ha instalado una Junta de Socorros compuesta por honorables personas, que han levantado una lista voluntaria de contribuyentes cuyo resultado asiente a varios miles de colones. El personal docente se reunió el sábado pasado, para ayudar por los medios que estén a su alcance, combatir la peste, y ponerse de acuerdo con la Junta de Socorros.

El Centro Obrero a su vez, en sesión extraordinaria del Domingo, acordó socorrer con alimentos y medicinas a los socios atacados del Trancazo.

La Junta de Caridad en consejo de doctores e importantes vecinos de esta localidad, que ofrecieron su contingente pecuniario, resolvió abrir el Hospital en esta semana, para asistir en él solo casos de suma necesidad.

Meritoria labor que no encuentra apoyo

La campaña contra los vicios emprendida por nuestras autoridades, muy digna de encomio por tratar de desterrar una epidemia social que esta haciendo más estragos que el mismo Trancazo, ha tropezado con las dificultades de siempre

Abusos comerciales

Ya van varios domingos que en nuestro mercado de víveres se cometen abusos por parte de los revendedores o acaparadores de verduras.

Llamamos la atención de la autoridad, por que si es de su incumbencia, intervenga en esos abusos comerciales que perjudican a la gente pobre, que es la que en su mayoría se abastece de esos víveres.

Conferencia.—Hemos sabido que el profesor don Elías Leiva dará una importante conferencia en el Centro Obrero, tan luego que pasen los peligros de la actual epidemia y permitan de nuevo las reuniones. Bien por la cultura obrera.

Justos anhelos

Los vecinos del lado Este de esta ciudad se quejan del gran inconveniente que les acarrea no tener una botica de turno, teniendo que atravesar la ciudad a deshoras de la noche para proveerse de medicamentos, y desean que el Municipio designe, aunque sea temporalmente, la botica de Carranza para ese servicio, por quedarles más a mano.

Corresponsal.

Cartago, marzo 15 de 1920.

Las noticias de El Salvador

El señor Encargado de Negocios de El Salvador ha recibido del Ministerio de Relaciones, el siguiente cablegrama, cuya copia nos ha facilitado:

"Depositado en San Salvador el 9, recibido en San José el 15.

Gobierno descubrió plan sedicioso fomentado por muy escasos elementos descontentos con el actual orden onstitucional establecido; y aunque dicha obra antipatriótica fracasó siendo reprobada por la generalidad del país, con el objeto de proceder con eficacia y resguardar debidamente la paz y el orden interiores, la Honorable Asamblea Nacio-

nal tuvo a bien decretar el estado de sitio, cuyos efectos no se harán sentir en la marcha tranquila y próspera de la República. La paz y el orden público reinan por completo. Renuevo a usted mi más alta consideración,

JUAN FRANCISCO PAREDES

Por el anterior despacho se ve que las noticias que llegaron aquí son exageradas; que la conspiración fué conjurada a tiempo y que aquél país hermano, cuya suerte nos inspira fraternal simpatía, sigue sereno su vida normal, de lo cual nos alegramos grandemente.

PALAS

Para café y para zanjas

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

La llegada de la Compañía de Opereta y Zarzuela

El domingo a las 12 de la noche llegó a esta capital la gran Compañía de Zarzuela y Opereta que viene a actuar en nuestro gran Teatro Nacional y que gracias a los esfuerzos del activo Manolo Rodó nos proporcionará ratos de solaz y buen humor.

Hemos apenas tenido tiempo de saludar a la ligera algunos artistas de esa simpática compañía y plácenos decir que hemos podido observar que todos vienen llenos de entusiasmo, y muestran la más grande satisfacción por su llegada a las playas costarricenses.

La Gran Compañía está lista

esperando la disposición del Consejo Superior de Salubridad que reanude los espectáculos públicos disposición por la cual está nuestro público ansioso ya que desde hace algún tiempo no hay teatros abiertos, y muchos años que no tenemos una buena compañía de zarzuela en nuestro regío coliseo.

El debut pues será en breve y por ello felicitamos cordialmente a nuestros lectores pues ya tendremos lugar donde sacudir nuestro aburrimiento.

Presentamos a los artistas que integran la gran Compañía de zarzuela y opereta nuestro saludo.

Movimiento de vapores

Limón 12.—Esta madrugada a las 2 a. m. zarpó con destino a Nueva York el vapor americano "Calamares" de 4555 toneladas, 155 tripulantes. Capitán Jensen. Sin pasajeros de este puerto. Carga 52393 racimos de bananos, 6835 sacos de café, 1818 sacos de azúcar, 506 sacos de cacao, 7 cajas muebles, 2 baúles efectos personales, 1 caja de dulces, 14 bultos metales viejos, 1 huacal motor eléctrico, 12 atados metal amarillo, 9 paquetes oro en barras, 1 caja oro en barras, 4 piezas cilindros vacíos, 1 caja con muestras de café y atado llantas automóvil. Correspondencia: 8 sacos. Despachado por la U. F. C.—Capitán de Puerto, Juan E. Romagosa.

Puntarenas 14.—Hoy a las 9 a. m. fondó el vapor americano "New Port" de 1652 toneladas. Procedente de San Francisco de California, con un día de mar de San Juan del Sur a este puerto. 70 tripulantes, Capitán C. J. Hollaud y consignado a F. J. Alvarado & C. Pasajeros: Joaquín Lizano B., Raúl Guzmán, Ricardo Bermúdez,

José A. Wont, Alvaro Castro, Daniel Gallegos, Francisco Peralta, Eduardo Hutt, Aquiles Espinach, Miguel Ruiz, José Luis Aguilar, Rafael Castillo, Guillermo Serrano, Miguel A. Castro, Gastón Nichaud, Gonzalo Quirós, Carlos Castyon e hija, Aurora A. Cortadilla e hija, María Martínez, Anita Alvarez, José Martínez, Carmen González, Manuela González e hijo, Manuel Hirenella, F. B. Matson, Laura Obregón, Juan Rivera y Sra., Luis Santiago y Humberto Rivera, Emilia Caballé, Fed. Coto, Manuel Esperante, Aurora Sotto, Francisco Moreno, Sr. Moransby y Sra., Armando Figuereda, Ester García, Francisco Martínez, Raúl Alvarez, Gustavo Narbo Mauri e hijo, Emma Valcarcel e hijo.

SACOS para maíz, frijoles, o arroz y sal a 0-60 cu.

Tienda ALAJUELITA

200 varas Sur Mauro Fernández

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 519 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

Manuel Aguilar Morúa

Un caballero de los que saben pasar por la vida saturándola de generosidad y de nobleza, un amigo de aquellos que comprenden el valor de la amistad que no es sino sacrificio y abnegación para los demás, un compañero de los que, en las luchas por la existencia, saben ofrecer el hombro vigoroso para sostener al que ya va cansado y aspira llegar pronto a la meta que cada día parece más lejana, un hijo de los que ven en los sacrosantos rostros de sus padres la más hermosa de las realidades, un esposo modelo de aquellos que saben imponerse antes que todo el respeto y el cariño intenso para su dulce compañera, un padre afectuoso que de los caprichos de sus tiernos hijos logra hacer dulces tendencias que más tarde han de convertirse en frutos preclados de hombría de bien, un hermano que de los hermanos es modelo perfecto, tal era el estimable amigo nuestro que el domingo reclinó su pensativa cabeza en los regazos alestargadores de la pálida enterradora.

En la escuela y en el colegio, juntos experimentamos las fugaces y eternas sensaciones de la infancia y de la juventud; juntos alentamos aquellas esperanzas, que son todo realidad, de los estudiantes que en cuanto hacen y dicen ven la sagrada figura de un anciano inolvidable cuyo nombre ha sido depositado en sus manos para llevarlo cada vez más lejos, para elevarlo cada vez más alto.

En todos los momentos de nuestra vida en común tuvimos ocasión de aquilatar la gentileza de los sentimientos de aquel compañero estimabilísimo que de la amplitud de espíritu se había forjado una norma vallosa y que de la bondad sin distinciones se había hecho una aspiración sin cera.

Dolor intenso nos ocasionó la noticia inesperada de su tránsito a regiones superiores, honda tristeza nos produjo el ver cómo la Muerte selecciona a los mejores para formar con ellos el cortejo inolvidable de las almas buenas que por la vida pasaron saturándola de generosidad sin límites y de nobleza sin límites también.

Fuimos sus compañeros en la

Colaboracion

El cierre de Teatros

Por más que la Prensa sensacionalista se proponga asustarnos, nosotros tenemos el derecho de no creer en ese amarillismo. Ya *El Hombre Libre* publicó los datos verídicos de las defunciones; que son ridículos a la par de tanta información exagerada. En todas partes del mundo en lugar de imponer el pánico se trata de evitarlo permitiendo toda clase de espectáculos públicos. El miedo en estos casos mata más gente que la misma influenza. Tenemos a las puertas la Compañía de Zarzuela. Pensará el Consejo no dejar debutar esa Compañía, sino hasta dentro de algún tiempo? ¿Quién pagará los gastos que ocasione la estadía de esas 40 personas? El empresario? No. Eso no sería posible, luego quiere decir que, el debut, se impone cuanto antes.

El público desea diversiones; para quitar la nerviosidad es necesario que la ciudad vuelva a tomar su aspecto alegre y tranquilo.

El debut será la semana entrante, según hemos oído decir, a divertirse pues, y a olvidar por un tiempo, la influenza y tantos otros males que nos aquejan. Esta es la mejor receta para el que quiera vivir feliz.

EL DOCTOR KNOX

Lima Beans

Frijoles blancos de Lima o habas blancas

La Gran Via

De Guadalupe

HIGIENE.—Gracias a la actividad de nuestro Jefe Político, se está llevando a cabo la construcción de excusados en los lugares que no los había. También se está realizando la limpieza en las casas. Nuestra sincera felicitación a quien se interesa por la salud del pueblo.

DEFUNCION.—El sábado último falleció a causa de un ataque, la señora Agueda Ballester. A sus familiares enviamos nuestro pésame.

MISA DE ROGACION.—El día 16 del corriente se celebrará una misa de rogación para que desaparezca la Influenza.

Los casos de esta enfermedad son muchos, pero dichosamente de poca gravedad.

SOCIALES.—Se encuentran enfermos algunos de los chiquitos del ingeniero don Enrique Jiménez Núñez. Deseamos su restablecimiento.

VIAJEROS.—Del Salvador ha regresado doña Rosita Jiménez de Sáenz después de permanecer mucho tiempo en aquella república hermana. La saludamos atentamente.

CORRESPONSAL

SACOS para maíz, frijoles, o arroz y sal a **¢ 0-60** cju.

Tienda **ALAJUELITA**

200 varas Sur Mauro Fernández

LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina,—San José
Tomás Fernández y Huo.,—San José
R. Cañas & Co., La Mascota,—San José
Otto Kopper & Co.,—Grecia
United Fruit Company,—Limón

Necrológicas

Daisy Camacho.—A la edad de 5 años falleció el sábado a causa de la *Influenza*. Era hija de María Cambrero.

Ramona Luna de Rodríguez.—A la edad de 35 años falleció el sábado en la noche a causa de una *fiebre puerperal* era hija de Francisco Luna y Cristina Aguilar.

Aurelia Valladares.—A la edad de 42 años falleció anteayer la señora Aurelia Valladares de Calvo, a consecuencia de una enfermedad de la que padecía hace algún tiempo.

María Aguirre.—Falleció a la edad de 54 años a causa de un violento *reumatismo*. Era esposa de don Joaquín Guerrero.

Mario Agunco.—El domingo falleció el niño Mario Agunco, hijo de la Señora Angela Agunco. Falleció a causa de una *bronconeumonía*.

Guillermo Ortiz.—A la edad de 14 meses y a causa del *cólera infantil* falleció el niño Guillermo Ortiz hijo de Bienvenido Ortiz y doña Anselma Quirós.

Aguiles Guillén.—Policia de la 3ª Sección; falleció a causa de una *pulmonía*. Era hijo de Ramón Guillén y María Marín.

León Carmona.—Anteayer falleció el señor León Carmona de 33 años de edad, hijo de Rafael Carmona y Victoria Carmona.

Gonzalo Valverde.—De 24 años de edad; falleció a causa de la *Influenza*.

María Isabel Gómez Paut.—A la edad de 11 años falleció el domingo la niña María Isabel Gómez Paut, hija de don José M. Gómez y doña Isabel Paut. Falleció a causa de un terrible *reumatismo*.

José A. Garbanzo.—Murió ayer a las 5 de la mañana a la edad de 10 años. Era hijo natural de Eloísa Garbanzo. Enfermedad: el *trancaso*.

A todos los deudos de los fallecidos, enviamos el testimonio de nuestra sentida condolencia.

Imp. EL HOMBRE LIBRE

MEDICOS Y FARMACEUTICOS

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores Médicos y Farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan Médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

El Secretario del Consejo,
ELIAS GRANADOS M.

MARITIMAS

Puntarenas, 13 Marzo de 1920.

Hoy a las 7-30 fondeó el vapor americano "San Juan" de 1318 tons. procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar a este puerto. 70 trips. capitán John G. Moreno y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Charles Nolsch, Aarri Farmer, Ulises S. Brown, Edward Olwer, Mario Urbini, Alide Segnorino, María Duchatel, Delia Araya, Rafael Esquivel, Tobias Zúñiga Montufar, Peter Babine, Isaac Boza. Carga: 2.001 bultos con 10 tons. correo 11 sacos y 6 paquetes.

Anoche a las 10 zarpó para Buenaventura, Colombia la lancha costarricense "Olga" de 2 tons. 5 trips. capitán Celso Rodríguez y despachado por su capitán, sin pasajeros ni carga.

El capitán de Puerto:
R. URBINA G

FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN
EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Cartas rezagadas en la Central de San José

José Aguilar Montes de Oca. Jacinto Acuña. José Araya Sibaja. Ela Alfaro. Isabel Arce Gamboa. J. M. Aguilar. Administración de la Expansión. Arango A. P. Ismael Arguello Q. América Alclarez Cespedes. Benito Aragón. Graciela Alfaro Mora. Sara Araya v de Zúñiga. Juan Achlo. Nemeslo Araya. José Artavia. Benjamín Arias. Blas Aguirre. Emillo Armario. Manuel Angel Arroyo. María Arlas. Mariano Alpizar. José J Aguilar. Pedro Aguilar. Benito Arango. Teresa Benegas. José Bolaños. 2 María Borges José Barrientos Patricio Bejarano. Ramona Borges. Sebastian Blanco. Ramona Basques. Maximina Balerín Bazar Americano. —Eugenio Corrales. Narcisca Carrillo. Emilio Calderón. M Luisa Calderón. Carmen Cenerale. David Castillo Castro. Celná de Castillo. Angela Correa. Juan Castillo. Ana María Caballero. Matilde Cordero. Manuel Carazo. Rodolfo Esquivel.

Continuará

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

JUNTA NACIONAL DE SOCORROS

AVISO

La Junta Nacional de Socorros hace saber al público que en su oficina (altos del Banco Anglo-Costarricense) atiende solamente a la provisión de abrigo y de algunos alimentos a las personas que presenten las órdenes correspondientes.

Horas de oficina:—7 y 30 a. m. a 11 a. m. — 12 y 30 a 4 p. m.

El Secretario.

Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Driles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herraduras, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

Colegio Montero

Kindergarten

Internado

EDUCACION PRIMARIA DE ACUERDO CON LOS PROGRAMAS OFICIALES

ENSEÑAMOS INGLÉS EN TODOS LOS GRADOS

CERTIFICADOS CON VALOR LEGAL

PIDA PROSPECTOS

TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

¡¡Más de 50 operetas nuevas vienen a Costa Rica!!

PRECIO DE ABONO DE DOCE FUNCIONES

Palco de 8 asientos	225.00
" " 6 "	175.00
" " 4 " (secreto)	115.00
Butaca	30.00
Lunetas	27.00

El abono está abierto en la Contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Véanse Elencos

Comentarios

El respeto de la mujer hacia la mujer

Lady Arthur Paget, que murió hace poco en Londres, ocupaba una posición distinguida no solamente en la más alta sociedad aristocrática de Inglaterra, sino también en Europa. Cuando comenzó la guerra, Lady Paget se retiró en absoluto de la vida social, y se dedicó exclusivamente a cooperar en las distintas faenas impuestas por la guerra. Su actuación era bendecida igualmente por pobres y ricos en los hospitales, ya que a todas partes llegaba su afán de proporcionar amparo y consuelo a todo el que sufría.

Poco tiempo antes de morir esta ilustre dama, respondiendo al ruego que se le hizo, de que diera su opinión sobre la probable influencia de la guerra en la vida de las mujeres, lanzó lo que podía llamarse un manifiesto que consideramos en algunos de sus párrafos, como uno de los más notables documentos de la época presente para apreciar la magnífica evolución que se está operando en el elemento femenino en cuanto a su concepto fundamental de la vida.

Lady Paget comienza en dicho manifiesto por rendir un tributo de admiración a las mujeres todas de los países aliados por su admirable participación en las más arduas tareas de la guerra. Pero añade:

"No es, sin embargo, el sacrificio o devoción al deber mostrado por las mujeres lo que ha sorprendido al mundo; estas cualidades que acaban de mostrarse en un grado superlativo, siempre han sido consideradas como atributos femeninos. Lo que se destaca con más brillo en el cúmulo de hazañas de la mujer de estos últimos tiempos, y lo que infunde mayor esperanza en su definitiva emancipación es el inteligente uso de estas virtudes dirigidas hacia un objeto. Las mujeres del pasado, sólo vivían para aquellos relacionados con ellas por lazos de sangre o de sentimiento. Su familia y amigos constituían un círculo mágico al

rededor de una mujer, más allá del cual ella no solía aventurarse jamás ni siquiera con el pensamiento. Pero durante la guerra hemos estado trabajando por un mundo más grande. Nuestras ideas se han desarrollado sobre líneas más amplias, y todo interés individual fué subordinado a los grandes ideales colectivos.

Después de cuatro años de pensar y actuar de este modo, las mujeres de los países beligerantes no querrán, probablemente, volver al antiguo individualismo que prevalecía anteriormente. Este nuevo hábito de pensar me parece que es la ganancia más alta que las mujeres han obtenido en la guerra.

"Otra de las grandes ventajas de la guerra ha consistido en que la mujer ha desarrollado gradualmente un respeto nuevo para la otra mujer, su semejante. En las plantas de municiones, en los hospitales, cantinas y talleres de costura, donde las mujeres de encumbrada posición social han trabajado al lado de las mujeres pobres, cada clase de estas mujeres quedó sorprendida al conocer la otra, y un fin común fué despertando en ambas lo que había de bueno en el fondo de unas y otras. La duquesa que ha lavado las heridas de un soldado y el soldado que ha contemplado el trágico incesante y la bondadosa disposición de la duquesa enfermera, han de ayudar necesariamente al establecimiento de una futura armonía entre el rico y el pobre.

"Pero si algo es cierto en el mundo, nada lo es tanto como el hecho de que no volveremos nosotras a emplear nuestro tiempo en la forma frívola en que lo solíamos hacer en una era ya muerta. Habrá, sin duda, nuevamente, vida social, pero será más sencilla, menos aparatosa y convencional, y basada en una confianza y sinceridad mutuas, en lugar de aquel exhibicionismo e inquietud infantil de que dimos muestras antes.

Fallecimiento del Lic. don Manuel Aguilar Morúa

El domingo al medio día falleció en esta ciudad el Lic. don Manuel Aguilar Morúa, distinguido jurisconsulto que con su talento había logrado uno de los primeros lugares en el Foro Costarricense y por sus altas dotes personales había sabido captarse el cariño de todas las clases de la sociedad.

El señor Aguilar Morúa ha muerto en la flor de la edad, cuando aún podía esperarse mucho de su inteligencia y laboriosidad, y su corazón estaba henchido de esperanzas alhagadoras. Su muerte ha sido profundamente sentida.

Al entierro que se verificó a las 5 de la tarde, del propio domingo, asistieron los Srs. Ministros, el Cuerpo Diplomático y Consular, La Corte de Justicia, representaciones de la Milicia y de todas las fuerzas vivas del país y numeroso y lucido séquito de particulares, ansiosos de rendir tributo de aprecio al que en vida fué caballero ejemplar y amigo entrañable.

El feretro iba materialmente cubierto de coronas y detrás del acompañamiento seguían varios coches conduciendo gran número de obsequios florales.

EL HOMBRE LIBRE, al dar tan infausta noticia, dá el más sentido pésame a la señora viuda del extinto don Teresa Bonilla de Aguilar, a sus hijos Francisco y María de los Angeles Aguilar Bonilla, a sus señores padres don Francisco Aguilar Barquero y señora: a sus hermanos don Aquiles Bonilla y señora, don Mariano Montealegre y señora, don Arturo, don Jorge, y don José Luis Aguilar Morúa y a doñas Clemencia Bonilla v. de Argüello; Emilia, Marcelina y Adelita, y a don Eduardo Bonilla, don Roberto Bonilla, y señora, don Aquiles Bonilla G. y señora y don Víctor Manuel Bonilla y señora y demás parientes amigos y relacionados, deseándoles que Dios les conceda la gracia de la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente tan sensible e irreparable pérdida.

La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franclas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, tohallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

En nuestros talleres

Por segunda vez la enfermedad reinante, ha hecho presa en nuestros talleres de imprenta.

Solamente cinco de nuestros activos cajistas se encuentran en pié lo que nos obliga de nuevo a limitar la edición de EL HOMBRE LIBRE a cuatro páginas, por lo que suplicamos encarecidamente a nuestros favorecedores y anunciantes que nos dispensen esta falta obligada por fuerza mayor.

Confiamos que la dolencia de tan buenos empleados será pasajera, y como son nuestros deseos y los de ellos, podrán reanudar pronto sus labores, a fin de continuar ofreciendo el periódico de seis páginas, haciendo para entonces formal promesa de indemnizar la deficiencia de material, esforzándonos en su selección, variedad e interés.

Ecos - Notas - Noticias

Antenoche se cometió un robo de ropa en perjuicio de don Daniel Hernández. Los cacos fueron apresados y uno que pretendió huir fue intimidado con dos disparos de revólver al intentar penetrar en un cafetal. Fueron conducidos a la Agencia respectiva.

A un joven de apellido Valverde se le decomisó un silbato de policía.

En los lotes de Carit hay familias enteras atacadas de la influenza y casi sin atención médica. Llamamos la atención del Consejo de la Salubridad sobre ese particular.

El ronda de la 3ª Sección de Policía dió cuenta de que las puertas de las oficinas de los Sres. Raul Gurdían, Enrique H. Lee, Mariano Alvarez Melgar, Andrés Venegas y Mannel Guardia fueron encontradas abiertas. Se sospecha de un robo.

Un perro de propiedad de don Gregorio Muñoz mordió al niño Claudio Cedeño. Fue citado el dueño del can a la Agencia.

A las once y media del domingo en tren especial, llegó a esta ciudad la gran Compañía de Opereta y Zarzuela Española, que actuará en el Teatro Nacional.

La epidemia de Influenza en esta ciudad va decreciendo ayer entraron solamente 3 enfermos al hospital de San Juan de Dios.

La peste reinante

Evidencia de los números

En anteriores artículos hemos indicado que si bien estamos bajo la acción de una peste de Influenza, no hay motivo justificado de alarma, y es necesario que el espíritu público se reanime y que todos recobren la tranquilidad, algo perdida, más por las noticias exageradas que se

Año 1918 mes de febrero	104	15 días de marzo	60
" 1919 " " "	119	" " " "	86
" 1920 " " "	97	" " " "	130

De los que resulta un aumento de 44 defunciones en los quince días de marzo corriente, que dada la afluencia de enfermos de otras provincias en el Hospital puede muy bien rebajarse a la mitad.

En estas cifras van incluidas todas las defunciones; es decir, las causadas también por otras enfermedades.

22 defunciones de aumento durante quince días en una po-

han publicado que por la realidad de los hechos.

Nos afirmamos en nuestro predicado; y en prueba de ello publicamos datos de los fallecidos en San José durante los meses de febrero y marzo en años anteriores, comparándolos con el actual, que nos ha proporcionado la Junta de Caridad:

blación de 32.000 almas como es esta capital, si bien es digna de tomarse en cuenta, no es motivo de alarma ni mucho menos, como afirmamos en artículos anteriores.

Juzgue el público serena y desapasionadamente, y no se deje influir por noticias sensacionales.

Sierra Circular de 30 a 35 pulgadas de diámetro, en buen estado, necesita F. Rudín - Orotina.

Intento de robo

Antenoche se intentó cometer un robo en la Aduana Central. Tres individuos, provistos de fierros, intentaron abrir un carro de mercaderías. Un policial que notó esas operaciones quiso capturarlos, pero fué avistado, motivo por lo que el gendarme hizo varios disparos a los fugitivos que se internaron en un solar.

Dos escándalos

El domingo se formaron dos morrocotudos escándalos en el Turrujal. Uno a causa de que una señora le pegó una piedra a la menor María Antonia López. El otro fué a causa del licor, resultando herido por un botellazo el señor José Rojas que fué conducido al Hospital.

Día Oficial

Poder Ejecutivo

Se concede permiso a la Municipalidad del canton de Belén para vender una finca de su propiedad bajo la base de ₡ 1500 para dedicarlos a reparaciones en la casa Municipal.

Gobernación

Se ordena el pago de varias cuentas por mercaderías para automovil, block para cartas, escobas, sobres, y papel para cartas, varias cuentas del plebiscito de Santa Cruz, lavado de toallas, fuerza motriz y materiales para la Imprenta Nacional y mercaderías para la Gobernación de Limón.

Se anulan los contratos realizados por los municipios de Siquirres y Pococí con los Srs. Maduro y Sons, para la explotación de cocales.

Policía

Se nombra a don Modesto Castro, Ajente de Policía de La Selva, canton de Turrialba.

Se crea una Agencia Principal de Policía en Lagarto jurisdicción de 27 de Abril, canton de Santa Cruz.

Se nombra a don Julio Borbón Médico del Pueblo del canton de Cañas.

Se ordena el pago de varias cuentas, por un sello, servicio de tres planchas para la Cárcel de Mujeres, servicios del os Agentes de Policía de Desamparados, y Concepción, materiales para el alumbrado de la cuarentena de la Uvita, servicio de un motor para la Cárcel de Varones, un sello, servicio de automovil del Consejo Superior de Salubridad, mercaderías y víveres para el presidio de San Lucas y trabajos de costura, géneros y frazadas para la Cárcel de Mujeres.

Guerra

Se ordena el pago de varias cuentas por mercaderías para la Dirección General de Policía; dos revólveres y gastos de la Capitanía del Puerto de Puntarenas.

Gaiarcina para la Influenza

Sabemos de fuente muy cierta que mañana o pasado mañana, llegará a Puerto Limón una gran cantidad de Gaiarcina, remedio muy eficaz para combatir la Influenza y que fué pedido a Panamá por la Botica Americana.

**HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE
HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM**

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL
Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confien, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

VICTOR FABIAN

Un cuento

ORACION DE LA TARDE

Triste el viejecito, triste... así me lo encontré en su vieja casita de adobes, al subir la cuesta de Tambor de Alajuela.

Era de tarde y repasaba con la algudé dez sus ojos el rosario bendito de aquellas montañas de la Cumbre del Monte, asentadas en un fondo de celajes purpurinos y color de oro. Abajo la Iglesita de Atenas asomando su punta, una nota bonita de porta'.

Hechos un montoncito a... ver si rezándole a la virgen de lig'esia logramos componerlos.

No es el verano; en ocasiones secas yo he tenido pa' sonreírme la cara... me la quitaron pa' justa'e la jueza del trapiche de ñer Lico...

Toditicas se juevon en bejuco y las piñas, como si las hubieran sembrao pa' coméscelas los diverguenzas... únicas las gallinillas y lo poquillo que me queda—que dejamiento me están sirviendo".

sencillo del viejito, reflejaba la fresca ilusión, el trabajo y el orden, como si hubiese sido aquella huerta el espejo de su vida.

Nada deso de crises. Son los castigos que llegan... me puse a bañar soñares de sogular una yuntilla, de manijar una troja y... la verdá voa dicéscela sin ámbulos: como me hace falta y yo le he sentío cariño, le propuse a mana Chepa que se juyese conmigo... maldita la gora en que me clavaron la espina estando ya tan viejo; desde entonces todo se me hace sombra y todo se me hace rezos....

Anoche'ca. En el remoto ambiente aletearon heridas las sonoras y recónditas golondrinas del Angelus... hizo el viejecito la señal de la cruz, lleno de recogimiento, mientras me daba yo al camino balbuceando:

"La paz sea con los hombres buenos, Señor."

R. ALVAREZ BERROCAL

Comerciales

La razón social M. Victoria y Co. de esta plaza ha otorgado poder generalísimo a don Ramón Herrero Victoria.

La razón social A. Herrero y Co. que gira en esta capital, ha otorgado poderes generalísimos a don Julio Díaz Granados Ross.

La Sociedad Mercantil "Sauma e hijos queda prorrogada por 4 años más con las variaciones de que se aumenta el capital en 254,503 colones 24 céntimos: que la sociedad continuará en forma colectiva y que el socio José Sauma tendrá también el uso de la firma.

Don Alfredo Alfaro Brenes ha vendido a doña Josefa Córdoba de Soto su establecimiento de Comercio situado en Turrialba.

Enfermos

Guarda cama nuestro compañero de redacción don José A. Chaves P. Deseamos su pronto restablecimiento

Se encuentran enfermas de bastante cuidado doña Anita de Rodríguez y sus hijas Ada y Chabela. Por su restablecimiento formulamos votos.

Sensible fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad don Roberto Pupo.

El cortejo fúnebre se organizó en el domicilio del extinto, formado por numerosos amigos y relacionados.

El cadáver fué acompañado a la estación del Atlántico, de donde en tren especial, fué conducido a Heredia.

Damos el más sentido pésame a toda su familia y en especial al Doctor don Carlos Pupo.

Robos y mas robos

A una lavandera le robaron la semana pasada un chaquetón fino.

Esa pobre señora vive por el lado de las Pillas y ahora la dueña le reclama el valor de esa prenda.

Bochinche

El domingo a las cuatro de la tarde se formó un gran Bochinche en plaza de Montes de Oca.

Dos individuos en estado de ebriedad atacaron a Antolín Díaz, hombre de pelo en pecho como se dice, con el fin de saldar ciertos asuntos personales.

Después de un rato de lucha, intervino el Sr. Jefe Político deteniendo a los bochincheros el señor Días resultó con una herida, producida con arma cortante en el cuello.

JARDINERIA

La Camelia

150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila

TELEFONO N° 172

Cruz Roja

Guadalupana

El domingo quedó fundada en Guadalupe una agrupación que se denomina Cruz Roja Guadalupana. El fin de esa agrupación es combatir el avance de la Influenza en aque'l pueblo. Ese mismo domingo, señoras que espontáneamente se ofrecieron, levantaron una lista de enfermos para comenzar inmediatamente la campaña. Ayer estuvieron a recibir instrucciones en el Consejo de Salubridad para llevar a cabo con mejores resultados la campaña de higienización.

Nosotros no podemos menos que dar un aplauso efusivo a las personas que de ese modo se interesan por sus semejantes pobres.

EXHIBICION DE TRAJES Y ABRIGOS

Rosalía Lara l. se permite anunciar la llegada de un variadísimo surtido de vestidos, enaguas y abrigos que ha conseguido a precios verdaderamente baratos por arreglo especial y que ofrece con muy poca margen de ganancia.

De mañana en adelante estarán en exhibición en la Avenida Central, frente a las oficinas de este Diario.

San José, 11 de marzo de 1920

La Influenza Española Para combatir la epidemia actual, gripe, tracazo, dengue y todas las enfermedades de hombres, mujeres y niños. Ofrecemos en venta "La Guía Práctica de la Salud, Tratado de Anatomía Fisiología e Higiene; con la descripción científica de todas las enfermedades, sus causas y curación.

En cuero \$ 22.00, medio cuero \$ 17.00; en Tela \$ 14.00; Rústica \$ 12.00. Con la adición de \$ 1.00 más sobre los precios indicados enviaremos este hermoso libro a cualquier parte de la República. Mande hoy por su obra y le obsequiaremos un Suplemento especial para combatir esta terrible plaga, la Influenza por la Junta Nacional E. E. U. U. de Médicos del Ejército de la Marina y otras autoridades de Medicina.—JOSE FRYDL E HIJO.—Unicos Agentes en Costa Rica, 50 varas Noroeste de la esquina de la Plaza Viquez, San José.

¡No se ha quemado!

Siempre vive y progresa

EL CUERNO DE ORO

La fábrica de café molido que elabora y vende lo mejor 300 varas al Sur del Mercado frente a la TEMPESTAD

Luz Porras, Berta Quesada y Angela Garnier

Se hacen cargo de toda clase de bordado

Reciben órdenes, por ahora en la casa de don Manuel Clemente Quesada, frente a « La Provedora »

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo.

FABRICACION NACIONAL,

BOTICA FRANCESA

BENEFICIADORES DE CAFÉ

Hemos recibido manteados de 15 pies por 12 de pura lona

C. Martín & Co.

Teléfono 349

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

PARA LA INFLUENZA

BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

Botica Francesa

Movimiento Diario

SANTORAL

Santos Julián mártir, Heriberto e Hilario obispos, y Abraham el solitario.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: cuarto menguante.

MAREAS

Playa de Puntarenas a las 12-30 a. m. y a las 1-10 p. m. En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

TRIBUNALES

Señalamientos para hoy:

Sala 1ª de Apelaciones

A las 1 p. m. Luis de María Marín contra Camilo León-Embargo.

A las 2 p. m. Francisco Rucavado Denuncio.

A las 3 p. m. Licio Rodríguez, contra Joaquín Barquero, Ordinario

Sala 2ª de Apelaciones

A las 2 p. m. Ignacio Birohs Hurto.

A las 3 p. m. Emilio Aguilar Sánchez y José Ramón Castro-Robo.

Sala de Casación

No hay señalamiento para hoy.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica, nos ha suministrado los siguientes:

A la vista

Dólares	300
Libras	231
Franco	120
Pesetas	280
Liras	93
Marcos	2.00 o. am

**Pedid siempre
COGNAC 'DOMECQ'**

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.